
立秋之后，天气更加炎热。避暑游成为不少市民躲

避热浪的不二选择。图为近日游客在郭扶镇高庙村纳凉

游玩。 通讯员 孙波 摄避暑游受青睐
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“李书记，快来看看这些猪仔，现在

运进运出再也不用遭罪了。”7月31日，

看着李卿焜朝家门口走来，张发全放下

手中的活儿赶紧迎上去。

“不光你不用遭罪了，我也是哩。”

李卿焜说，还记得去年第一次入户走

访，下雨后的路面简直不能下脚，回去

后只好立马买了双雨靴。

李卿焜是打通镇天星村第一书记，

张发全是该村的贫困户。两人不用再

“遭罪”的背后，是该村环线路终于修通

了。

公路不通 曾今的小康村返贫

“天星村五山夹四沟，山高谷深，属

典型的槽谷地形，平均海拔980米，森林

覆盖率 80%。”李卿焜说，去年 9 月第一

次到天星村任第一书记时，不禁感叹天

星村的地势地貌特殊，“村民想致富，

难。”

但天星村党总支书记高友明的一

通话，让李卿焜对天星村的认识如过山

车般，连连说不可思议。

天星村，曾是远近闻名的小康村。

早在上世纪90年代，天星村因铁矿石储

量丰富，村民们在矿场务工一个月收入

五六千元。那时几乎家家户户都在挖

矿，田地都被闲置了起来。

进入21世纪后，天星村的铁矿石开

采渐渐叫停。没有了支柱产业，许多村

民只好重新向土地要收入。

全村共10个组，其中6个组不通公

路，没有成规模的产业，青壮年劳动力

大部分外出……2014年，天星村从当年

的小康村被评为了市级贫困村，许多村

民宁愿在外务工，也不愿意呆在村里。

交通不便，直接影响着当地村民的生计。张发全家住8

组的半山坡上，由于家门口没有通公路，车只能开到吹角村

的公路边，买猪仔时特别费劲，全靠自己一头一头背回家。

“走访全村62户建卡贫困户时，听得最多的就是‘李书

记，要修路啊’。”李卿焜说，村民对修路的渴望，早已经变成

了对未来生活的希望。

提及修路 村民一刻也等不及

“要修路，抓紧修，多修点。”李卿焜意识到，开展驻村工

作千头万绪，但修路必须摆在第一位。

2018年11月，李卿焜经过多方奔走，争取到3条路共8.3

公里的指标。村民一听，轮番过来催着动工，“村环线路落差

大，受气候影响，部分路段在10月至第二年4月间常常是弥

漫着大雾，不利于施工。”

“现在离明年4月还剩不到半年时间，如果不抓紧施工，

就意味着要耽误近一年时间。”院坝会上，大家你一言我一

语，都希望能立马动工。 （下转２版）

脱 贫 攻 坚 进 行 时开山辟岭 遇水搭桥

綦江千百沟壑变通途
本报记者 刘克洪 通讯员 姚登云

孤零零、满是坑洼的3条泥结石路，

多数人从没坐过、看过汽车的境况，曾

让民国时期綦江人饱尝出行的酸辛憾

恨。而如今，通畅的公路、铁路、水路，

已融入綦江人的日常生活，更成为綦江

人引以为傲的资本。俯瞰南州大地，一

条条道路穿山岭、跨江河，纵横交错，编

织起四通八达的网络，将綦江与全市、

全国、全球连接起来，将綦江的过去、现

在和未来连接起来。

公路持续提质升级
实现四通八达

綦江交通历史原本悠久，清朝时期

正南路（又名綦江大道）就是四川十条

驿运干线之一。然而直到1935年、1937

年、1940 年才分别建成川黔公路、川湘

公路、赶张公路。至1949年綦江解放，

这3条公路总长仅有137.2公里，且为低

等级的泥结石路。

1949年新中国成立，綦江的公路发

展从此驶上了快车道。1958 年 7 月 1

日，赶水至石壕公路正式通车。1964年

至1981年期间，綦江先后新修了北渡至

永新、篆塘到郭扶等近100条公路。至

1978年，綦江建成公路650.4公里，实现

了乡乡通公路目标，并陆续改造提升了

国道210、省道303等干线公路。

“綦江公路建设发生质的变化，要

从1990年算起，其标志就是渝黔高速公

路的建设。”在区交通局采访中，该局负

责人介绍道。

渝黔高速公路重庆段一期工程于

1998年7月24日开工，起于江北区童家

院子，止于三江雷神店，綦江境内长

24.4 公里，2001 年 12 月 26 日正式通

车。该路的建成，标志着綦江正式进入

高速公路时代，綦江到主城由原来的8

小时缩短到1小时，綦江人民到重庆主

城由“早出晚归”变为“快去快回”。随

即，渝黔高速重庆段二期工程三江至崇

溪河段开工建设，全长 47.4 公里，2004

年 12 月 29 日建成通车。2005 年 12 月

26日，安稳至崇溪河段实现通车，至此

渝黔高速重庆段全线贯通。

随后，全长32.3公里的綦万高速公

路，也于 2004 年 9 月 15 日建成通车。

2016 年 9 月 26 日，全长约 48.4 公里（綦

江境内25公里）的江綦高速公路建成通

车。至此，綦江高速公路里程突破100

公里大关，达到 123 公里。2016 年 12

月，全长 99.948 公里的（綦江境内 43.5

公里）渝黔高速公路扩能工程（重庆段）

正式动工，目前该线正在紧张建设。

截至2018年底统计，全区公路总里

程已达5625公里，比1949年增长40倍；

比1978年增长了7.6倍。其中高速公路

123 公里，互通 14 个，公路密度 204 公

里/百平方公里。而公路营运里程已达

到 5022.97 公里，较解放初期增加了 35

倍，先后开通了263条客运客车线路，开

通了13个街镇的公交客车。

公路建设的快速发展，促进了全区

境内机动车辆的大幅增加。市交通局

统计数据显示，到2019年5月30日底，

綦江汽车保有量达 214603 辆，全市 38

个区县排位第3名，较解放初期增长了

13412倍。

铁路不断提速发展
走进高铁时代

綦江的铁路建设始于抗日战争时

期，抗战结束前先后修通了三江至土

台、三江至南桐两条轻便铁路。新中国

的成立，为铁路发展迎来了新生。

1950年3月，全长18公里的綦江至

三江段铁路开建，当年 10 月 26 日正式

通车。这是新中国成立后綦江新修的

第一条铁路，时任西南军政委员会工业

部第一副部长的万里亲临现场主持通

车典礼。

随后，綦江铁路建设犹如雨后春笋

般不断涌现。1951年1月27日，全长41

公里的三江至赶水段铁路开工建设，次

年 1 月 10 日正式通车运行。1957 年 7

月，全长 14 公里的赶水至石门坎段开

工，1960年实现通车。至1965年10月1

日，川黔铁路（现渝黔铁路）480公里全

线贯通。而全长32公里的三万支线改

造升级工程，也在 1952 年 1 月开工建

设，1953年7月1日实现通车。

骨干铁路的建设，也带动了专用铁

路。1958年，全长6.28公里的四钢专用

线开始修筑；1958年11月22日，小鱼沱

到大罗铁路开始修建；1959 年 10 月 1

日，从赶水谢家街起，经麻柳滩至小鱼

沱铁路完成升级改造通车；1960 年，全

长1.14公里松藻煤矿专用线启动建设；

1970 年，全长 714 米的 333 部队专用线

动工建设；1984年4月，全长23.5公里从

赶水车站起跨松坎河、杨渡河，经麻柳

滩、小鱼沱至白岩的铁路，全线建成通

车。

随着科学技术的发展，在如火如荼

的铁路建设中，火车运行速度也在不断

提升，并大步迈入高铁时代。

2010年12月22日，行车时速为120

公里的三万南铁路扩能改造工程正式

开工，并于2016年12月5日竣工通车。

该线路的建成，串连起了渝西、渝南、渝

东南片区。

2012 年 11 月，设计时速 200 公里、

总投资约530亿元、正线全长345.4公里

的渝贵铁路开工建设，2018年1月25日

正式投入运营。渝贵铁路的开通，让綦

江至贵阳铁路运行时间从10小时缩减

到约两小时，綦江至广州铁路旅行时间

由25小时缩减至7小时。

目前，我区正在全力对接、抓紧实

施渝贵高铁的规划建设，不久的将来，

綦江又将开启双高铁并行的新时代。

水上运输绿色转身
步入环保发展

綦江河由南向北纵贯全境，自古水

运便捷。1938年3月，导淮委员会迁来

綦江，为了确保抗战物资运输，对綦河

及支流蒲河进行了整治，先后建造闸坝

11座，改善了綦江河的运输条件。

新中国成立后，为了进一步提高水

上运输能力，1958年綦江开始整治清溪

河，至1960年全面完成。由此，綦江境

内主要河流均实现通航，通航里程达

251 公里，最高年度货运量达到 54.8 万

多吨。水路运输的兴盛，也催生了船舶

制造的发展，上个世纪六七十年代，綦

江在船舶制造方面先后创造了重庆市

多个第一。

随着公路、铁路运输带来的便捷，

綦江水上运输职能逐步转向打造绿色

发展的生态水道。特别是党的十八大

以来，綦江河的航运建设侧重于综合效

益的充分发挥。

作为长江上游的綦江河，近些年来

綦江不断强化“上游意识”、担起“上游

责任”、体现“上游水平”，确保水资源安

全。通过不断加大投入等措施，先后建

立了一系列污水处理设施，并严格加强

运营管理，确保綦江污水排放持续稳定

达到国家环保规定要求。

（下转2版）

本报讯（记者 吴长飞 实习生 刘柳吟）8月15日，区

政协主席母明江到横山镇大坪村、新寨村调研软弱涣散基层

党组织整顿提升工作。

当天，母明江先后深入大坪村和新寨村村级活动阵地，

听取村党总支整顿提升情况汇报，并与驻村工作队、村组干

部、党员群众代表和贫困户代表座谈交流，查找村党组织存

在的问题，锁定党组织软弱涣散的根源，对症开方。

母明江指出，软弱涣散基层党组织整顿提升工作刻不容

缓，要高度重视，提高政治站位，努力补齐基层党建工作的短

板，进一步做好村内矛盾化解工作，维护村内和谐稳定，促进

基层党组织建设水平整体提升。针对群众满意度低和反映

强烈的问题，要建立问题台账，集中力量为群众办理一批实

事，用真情实干赢得群众的信任。

母明江强调，脱贫攻坚已经进入最为关键的阶段，无论

这块硬骨头有多硬，无论这场攻坚战有多难打，都要保持冲

锋冲刺的状态，以全力以赴的务实干劲、敢啃硬骨头的坚强

意志和对党和人民事业高度负责的态度，坚决打赢脱贫攻坚

战，决不能落下一个贫困地区、一个贫困群众。要在发展壮

大村级集体经济上下功夫，增强“造血”功能，带领群众脱贫

致富。要建立健全稳定脱贫长效机制，防止脱贫人口再返

贫。

母明江在横山镇调研时指出

抓好基层党建
助力脱贫攻坚


